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Les consonnes doublées

Dans la nuit de l’hiver
galope un grand homme blanc
galope un grand homme blanc

C’est un bonhomme de neige
avec une pipe en bois
un grand bonhomme de neige
poursuivi par le froid

Il arrive au village
il arrive au village
voyant de la lumière
le voilà rassuré

Dans une petite maison
il entre sans frapper
et pour se réchauffer
et pour se réchauffer
s’assoit sur le poêle rouge
et d’un coup disparaît
ne laissant que sa pipe
au milieu d’une flaque d’eau
ne laissant que sa pipe
et puis son vieux chapeau...

Jacques Prévert, Histoires,
© Éditions Gallimard.

Chanson pour les enfants l’hiver
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La règle
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* Le jeu *

Il existe quelques règles qui permettent de savoir quand une consonne
doit être doublée en début de mot. 

son

[ak]
[af] [εf] [ɔf]
[ap]
[a]
[at]
[kɔm]
[im]
[i]
[sif] [suf] [syf]
[syp]

début de mot

acc

aff eff off

app

arr

att

comm

imm

irr

siff souff suff

supp

exceptions

académie, acompte, acrobate...

afin,  Afrique, aphone...

apaiser, apercevoir, apostrophe…

arachide, araignée, aromatiser...

atelier,  Atlantique, atroce...

comédien, comestible, comique...

image et imiter

iris, Irlande, ironie...

soufre et siphon

superbe, superficie, supérieur...

Exceptions✘
Quelques mots débutent par une autre consonne doublée : 
abbaye, addition, aggraver...

Chanson pour les enfants l’hiver

Je suis un instrument à soufflet que tu peux entendre dans les bals-musettes, 
qui suis-je ?

l’accordéon
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accomplir [akɔ̃pliR] v.

accomplir  j’accomplis,  
nous accomplissons

 Les responsabilités étaient 
importantes mais il a accompli sa 
tâche sans faiblir.

 Elle aime beaucoup les enfants et 
s’accomplit pleinement à s’occuper 
d’eux.

→ Dans la même famille : 
accompli(e), accomplissement.

addition [adisjɔ̃] n. f.

une addition
L’addition est la première  
opération que nous avons apprise 
à l’école.

Remarque : retiens qu’addition  
est une exception car les mots  
commençant par le son [ad]  
s’écrivent avec un seul d.

→ Dans la même famille : additif, 
additionner.

affaire [afEr] n. f.

une affaire
 Il est important d’avoir toutes 

ses affaires en bon état.

 Quand il travaille sur l’ordinateur, 
il est vraiment à son affaire.

→ Dans la même famille : affairé(e), 
s’affairer.

agglomération 
[aglOmeRasjɔ̃] n. f.

une agglomération
La banlieue s’est tellement  
étendue qu’il est difficile de savoir 
à quel moment on entre dans  
l’agglomération parisienne.

Remarque : retiens qu’agglomération 
est une exception car les mots  
commençant par le son [ag]  
s’écrivent avec un seul g.

→ Dans la même famille : agglomérat, 
agglomérer.

apparaître [apaREtR] v.

apparaître  j’apparais, nous  
apparaissons

 Le chanteur a décidé d’apparaître 
sur scène avec tous ses musiciens.

 Après une longue enquête, la 
vérité apparaît enfin.

→ Dans la même famille : apparition.

Les consonnes doublées : les mots
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appartenir [apaRt@niR] v.

appartenir  j’appartiens, nous 
appartenons

 Mon frère a écrit son prénom 
sur les livres qui lui appartiennent.

 Il appartient à chaque élève de 
veiller sur son matériel scolaire.

→ Dans la même famille :  
appartenance.

appeler [ap@le] v.

appeler  j’appelle, nous appelons

 Nous cherchons un nom original 
pour appeler notre nouveau chien.

 La dernière question de notre 
professeur appelle toute notre 
attention.

 Nous devons en appeler à un 
voisin pour nous départager sur ce 
sujet délicat.

→ Dans la même famille : appel, 
appellation.

arriver [aRive] v.

arriver  j’arrive, nous arrivons

 Les passagers arrivent tous avec 
de grosses valises.

 Le printemps va enfin arriver.

 On a beau le contredire parfois, 
il arrive toujours à ses fins.

 La haie arrive à la même hauteur 
que le grillage.

→ Dans la même famille : arrivage, 
arrivant(e), arrivé(e), arriviste.

atteindre [atε̃dR] v.

atteindre  j’atteins, nous atteignons

 Le spéléologue désire atteindre 
le fond de la grotte en peu de 
temps.

 Il est atteint dans son amour 
propre par la réflexion de son ami.

Remarque : ici le son [ε̃] s’écrit -ein.

→ Dans la même famille : atteint, 
atteinte.

atterrir [ateRIR] v.

atterrir  j’atterris, nous atterrissons

De nombreuses personnes sont 
allées voir le Concorde atterrir 
une dernière fois.
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→ Dans la même famille : terre, 
atterrissage.

attraper [atRape] v.

attraper  j’attrape, nous attrapons

 Les chasseurs utilisaient des  
pièges pour attraper les animaux.

 En tendant l’oreille, il arrive à 
attraper quelques bribes de leur 
conversation.

→ Dans la même famille : attrape,  
rattrapable, rattrapage, rattraper, 
trappe, trappeur.

collège [kɔlε] n. m.

le collège
Après l’école élémentaire, les  
élèves passent au collège.

→ Dans la même famille :
collégien(ienne).

commencer [kOmɑ̃se] v.

commencer  je commence, nous 
commençons

Les vacances approchent, il faut 
commencer à préparer les valises.

→ Dans la même famille :  
commencement.

commerce [kOmERs] n. m.

le commerce
Son père fait le commerce de fruits 
et légumes sur le marché.

→ Dans la même famille :  
commerçant(e), commercer, 
commercial(e), commercialiser.

dictionnaire [diksjOnER] n. m.

un dictionnaire
Nous avons utilisé un dictionnaire 
des synonymes pour rechercher 
du vocabulaire.

femme [fam] n. f.

une femme
 Une jeune femme s’est inscrite 
au cours de danse.

 Mon oncle est venu présenter sa 
femme à notre famille.

 La femme de ménage de 
l’immeuble vient tous les matins.

Les consonnes doublées : les mots
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→ Dans la même famille : 
féminin(ine), féminiser, féminisme,  
féministe, féminité.

flamme [flam] n. f.

une flamme
 Pour éviter la fumée, il faut  
éteindre la flamme de la bougie 
entre ses doigts humides.

 Il a parlé avec tellement de 
flamme qu’il a convaincu tout le 
monde !

→ Dans la même famille : enflammer, 
flammèche, inflammable.

griffonner [gRifOne] v.

griffonner  je griffonne,  
nous griffonnons

 Son ami m’a griffonné son  
adresse sur un bout de papier.

 Il n’a eu que le temps de  
griffonner son discours avant de 
monter sur l’estrade.

 Le professeur nous gronde 
quand nous griffonnons sur nos 
cahiers.

→ Dans la même famille : griffe,  
griffer, griffonnage.

honneur [OnR] n. m.

l’honneur
 Il se sent atteint dans son  
honneur à travers tout ce qu’on 
raconte de lui dans les journaux.

 Nous avons préparé un beau 
spectacle en l’honneur du maire.

→ Dans la même famille :  
déshonneur, déshonorant, déshonorer, 
honorable, honorer, honorifique.

immobile [imObil] adj.

immobile
Elle se tient immobile, telle une 
statue au milieu de la classe.

→ Dans la même famille :  
immobilisation, immobiliser, immobilité.

irrégulier [iRegylje] adj. m.

irrégulier, irrégulière
 À main levée, je ne réussis que 
des traits irréguliers.

 Des personnes sont en situation 
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irrégulière quand elles n’ont pas de 
papiers.

→ Dans la même famille :  
irrégularité, irrégulièrement, règle,  
régularité, régulier(ère), régulièrement.

irremplaçable  
[iRɑ̃plasabl] adj.

irremplaçable
Ce chien est irremplaçable, jamais 
la ferme n’a été aussi bien gardée.

Remarque : pense qu’irremplaçable 
est le contraire de remplaçable.

→ Dans la même famille :  
remplaçable, remplaçant(e), remplacer, 
remplacement.

irritable [iRitabl] adj.

irritable
La fatigue le rend irritable, il ne 
supporte aucune réflexion.

→ Dans la même famille : irritant(e), 
irritation, irriter.

irruption [iRypsjɔ̃] n. f.

une irruption
Oubliant de frapper, il fait irruption 

dans le bureau du directeur pour 
l’informer de l’incident. 

narration [naRasjɔ̃] n. f.

la narration
Ce livre est la narration des  
aventures d’un explorateur du 
siècle passé.

→ Dans la même famille : 
narrateur(trice), narrer.

planning [planiŋ] n. m.

un planning
Tous les lundis, maman a un  
planning chargé et rentre plus tard.

solennel [sOlanEl] adj. m

solennel, solennelle
 Le maire a organisé une  
cérémonie solennelle pour  
récompenser les vainqueurs.

 éric nous a annoncé  
son mariage d’une manière  
très solennelle.

→ Dans la même famille : solennité, 
solennellement.

Les consonnes doublées : les mots
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somme [sOm] n.

m.   un somme
Papy aime bien faire un petit 
somme après le repas.

f.   une somme
 Il va bien falloir faire la somme  
de tout le matériel nécessaire.

 Il a fait la somme de ce qu’il a 
acheté.

 Le chameau est une bête de 
somme tout comme le cheval ou 
l’âne.

→ Dans la même famille : 

ensommeillé(e), sommeil, sommeiller. 

sonnerie [sOnRi] n. f.

une sonnerie
Il a installé une musique  
pour remplacer la sonnerie de  
son téléphone.

→ Dans la même famille : sonner, 
sonnette.

succès [syksE] n. m.

un succès
 Stéphanie a passé sa troisième 

étoile de ski avec succès.

 Ce chanteur a beaucoup de 
succès.

suggérer [sygeRe] v.

suggérer  je suggère,  
nous suggérons

Rémi nous a suggéré une bonne 
blague à faire !

→ Dans la même famille : 
suggestif(ive), suggestion.

supplément [syplemɑ̃] n. m.

un supplément
Le directeur demande un  
supplément d’informations avant 
d’envoyer le dossier à la mairie.

→ Dans la même famille :  
supplémentaire.

toboggan [tObOgɑ̃] n. m.

un toboggan
Les enfants aiment glisser sur le 
grand toboggan du parc.
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